

RESUMEN DEL ESTUDIO

## Mejorando la seguridad a través de vigilancia policial focalizada y recuperación del espacio público en Bogotá, Colombia



Las fuerzas policiales urbanas tienden a enfocar sus esfuerzos en las áreas con tasas de crimen más altas. Sin embargo, incrementar la presencia estatal en los sitios más inseguros puede simplemente desplazar el crimen a otras áreas, dejando las tasas de crimen agregadas iguales a como estaban en un principio. En Bogotá, Colombia, un grupo de investigadores, en alianza con la Alcaldía de la ciudad, decidieron medir el impacto de tres estrategias sobre la reducción del crimen y su desplazamiento: focalizar la vigilancia policial, hacer mejoras al espacio público y una combinación de ambas estrategias. La evaluación encontró que estas estrategias reducen el crimen en las calles focalizadas en el estudio, pero solo cuando son implementadas al mismo tiempo. Mientras la mayoría de los crímenes, particularmente los delitos contra la propiedad parecen desplazarse a las calles aledañas. Hay evidencia que sugiere que los crímenes violentos, especialmente los homicidios y el abuso sexual, disminuyen en toda la ciudad como resultado de la intervención.

### Descripción del problema

En la mayoría de las ciudades alrededor del mundo, el crimen se concentra en unos pocos lugares, conocidos comúnmente por la policía como "puntos calientes". Focalizar el patrullaje policial en estos puntos calientes es una de las intervenciones más comunes que se han implementado con el objetivo de reducir el crimen – más del 90% de las agencias de policía en Estados Unidos usan una versión de esta estrategia. También, existen intervenciones donde los gobiernos locales aumentan o concentran el tiempo o los recursos destinados a realizar mejoras al espacio público, tales como recolección de basuras, arreglos al sistema de iluminación pública y limpieza de grafitis en áreas especialmente desordenadas. Esta intervención se basa en la "hipótesis de las ventanas rotas", que sugiere que la presencia de basura, grafitis, ventanas rotas y otros signos de desorden sugieren a los criminales que en ese lugar hay poca presencia estatal, y, por lo tanto, que la probabilidad de ser atrapados al cometer un crimen es menor, causando que los niveles de inseguridad en esas áreas tiendan a aumentar.

Varios estudios han sugerido que este tipo de intervenciones son



**INVESTIGADORES**  
Christopher Betsina, Daniel Ortega,  
Donald Green, Santiago Tobón

**PAÍS**  
Colombia

**AGUARDOS**  
Alcaldía Mayor de Bogotá, Policía  
Metropolitana de Bogotá

**ÁREA PROGRAMÁTICA**  
Gobierno, paz y reconciliación

**TEMA**  
Crimen y violencia

**CERO INSEGURA**  
2016

# Mejorando la seguridad a través de vigilancia policial focalizada y recuperación del espacio público en Bogotá, Colombia

Las fuerzas policiales urbanas tienden a enfocar sus esfuerzos en las áreas con tasas de crimen más altas. Sin embargo, incrementar la presencia estatal en los sitios más inseguros puede simplemente desplazar el crimen a otras áreas, dejando las tasas de crimen agregadas iguales a como estaban en un principio. En Bogotá, Colombia, un grupo de investigadores, en alianza con la Alcaldía de la ciudad, decidieron medir el impacto de tres estrategias sobre la reducción del crimen y su desplazamiento: focalizar la vigilancia policial, hacer mejoras al espacio público y una combinación de ambas estrategias. La evaluación encontró que estas estrategias reducen el crimen en las calles focalizadas en el estudio, pero solo cuando son implementadas al mismo tiempo. Mientras la mayoría de los crímenes,

particularmente los delitos contra la propiedad parecen desplazarse a las calles aledañas. Hay evidencia que sugiere que los crímenes violentos, especialmente los homicidios y el abuso sexual, disminuyen en toda la ciudad como resultado de la intervención.

September 03, 2019